RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1987

AMAZONAS

Situación económica general

En la Comisaría del Amazonas se logró finalizar, durante 1987, una serie de obras de especial importancia e iniciadas en años anteriores, tales como el montaje de la Central Termoeléctrica de Leticia con capacidad de 12.000 kw y un costo total de US\$ 14 millones; la terminación por parte de TERPEL de seis tanques para el almacenamiento de 500 mil galones de combustibles derivados del petróleo, y la instalación hecha por INRAVI-SION de equipos para mejorar la señal de televisión en el área citada.

De otra parte, el sector agropecuario, cuya actividad en la región depende en gran parte de las variaciones en el nivel del caudal del río, presentó incrementos en la producción de maíz y algunos frutales; igualmente, se registraron aumentos en los volúmenes globales de pesca, especialmente en la captura de peces ornamentales. En lo referente a la actividad turística se apreciaron signos de dinamismo así como en la fabricación y venta de artesanías.

Contrariamente, el comercio presentó señales de retroceso, lo cual se vio reflejado en el cierre de algunos establecimientos y un menor volumen de bienes de consumo importados. En cuanto a la actividad financiera, se observó disminución en el saldo final de las operaciones pasivas, pero, en cambio, el nivel de colocaciones ascendió debido a la mayor irrigación de crédito de fomento agropecuario.

Sector agropecuario y pesca

Agricultura. Los factores climáticos positivos presentados durante el año coadyuvaron para que el balance global de la agricultura en la Comisaría del Amazonas fuera relativamente favorable. Los niveles de caudal del río Amazonas permitieron cultivar sus riberas, aprovechándose de esta forma las tierras abonadas al descender las aguas de dicho torrente, situación que favoreció el cultivo de algunos frutales, plátano, yuca y maíz. Con respecto a este último, en 1987 el IDEMA compró 52 toneladas por un valor cercano a los \$ 3 millones. volumen y valor superiores en 73.3% y 100%, respectivamente.

Ganadería. Debido a la baja calidad de los pastos que se producen en la región, la dificultad de conseguir los insumos necesarios para el normal desarrollo del sector y la quiebra económica de algunos ganaderos, durante el año se registró un descenso del 4.5% en el número de vacunos, al pasar de 7.054 en 1986 a 6.738 en 1987. Tal disminución incidió, a su vez, en el número de bovinos sacrificados al totalizar 1.772 cabezas en 1987, indicando una disminución del 14.8%.

Respecto a otras especies, en 1987 el inventario de porcinos fue de 727 animales, 22.8% más que el año anterior, cuyo sacrificio fue de 543 cabezas, y las aves de corral totalizaban cerca de 25.000 unidades, con sacrificio anual de 17.000 ejemplares.

Pesca. En términos globales el renglón de la pesca presentó un desarrollo favorable ya que fue posible enviar al interior del país 3.155 toneladas de pescado seco y 2.145 de pescado fresco, las cuales en conjunto alcanzaron un incremento anual de 19.0%. Además se despacharon 1.190.044 unidades de peces ornamentales, en su mayoría pertenecientes a la especie corredoras, logrando un incremento anual de 86.8%.

Minería

En 1987 se inició la explotación de oro en la serranía del Taraira, región situada en la parte norte de la comisaría en límites con el Brasil y la Comisaría del Vaupés. Durante el año, el Banco de la República adquirió 949 onzas troy de dicho metal por valor de \$ 116 millones. Esta nueva actividad ha generado fuentes de trabajo y crea-

JUNIO 1989 33

do expectativas entre los habitantes de la región, puesto que la obtención de nuevos ingresos permitirá reactivar, en parte, la economía amazónica.

Turismo

Durante 1987, la actividad turística en la región tuvo un desarrollo más dinámico que en el año anterior, al lograr un crecimiento de 21.4% en el número de turistas llegados a Leticia, que totalizó 10.022 personas. Procedentes del exterior fueron registradas 2.111, las cuales representaron el 21.1% del total e indicaron un aumento de 37.6% con relación al número de extranjeros llegados en 1986.

Por su parte, la oferta hotelera de la capital de la comisaría está constituida por tres hoteles y dos residencias que cumplen con las normas establecidas por la Corporación Nacional de Turismo. La actividad artesanal de las comunidades indígenas ubicadas en las riberas del río Amazonas contabilizó ventas a Artesanías de Colombia por \$ 2 millones, además de las efectuadas en las exposiciones ubicadas en diferentes lugares de la ciudad.

Salarios

El salario mínimo vigente en los tres países fronterizos presentaba en diciembre de 1987, los siguientes niveles: en Colombia era de \$20.510. en el Brasil era de 4.500 cruzados equivalentes a \$ 14.445 (1), y en el Perú de 2.200 intis equivalentes a \$ 9.020 (2). Como se observa, el salario colombiano se ubicó por encima del brasileño en 42.0% y del peruano en 127.4%, situación que incrementó la oferta de mano de obra procedente de dichos países en ocupaciones principalmente relacionadas con la construcción y los oficios domésticos.

	INDICADORES ECONOMICOS								
i	Indicadores	Unidedes	1986	1987					
1.	Producción								
	Maíz	Toneladas	30	53					
	Pescado								
	- Seco (1)		3.180	3.15					
	- Fresco (1)	and the second second	1.272	2.14					
	 Ornamental 	Miles de unidades	637	1.190					
	Oro (2)	Onzas troy		94					
	Ganado bovino	Cabezas	7.054	6.73					
2.	Monetarios (3)								
	Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	996	96					
	 Depósitos cuenta corriente 		473	43					
	Depósitos de ahorro	Marian de la la de	399	37					
	- C.D.T.	Miles de unidades	27	11					
	Otros Colocaciones sistema financiero		277	46					
	Préstamos y descuentos		275	46					
	Deudores varios		2	40					
3.	Situación fiscal								
7	Ingresos	Millones de pesos	536	63					
	- Corrientes		391	63					
	- De capital		145	-					
	Egresos		527	56					
	 Funcionamiento 		375	47					
	- Inversión		81	8					
	- Transferencias		71						
4.	Comercio exterior		of bull						
	Exportaciones FOB	Miles de dólares	8						
	Importaciones CIF		4.581	2.07					

Por su parte, el 87.8% de los trabajadores colombianos afiliados a organismos de seguridad social devengó salarios inferiores a \$ 50.000, ya que el 50.8% de los trabajadores percibía ingresos inferiores a \$ 23.000, el 27% entre \$ 23.000 y \$ 38.000 y el 10% entre \$ 38.000 y \$ 50.000.

Nacional.

Situación fiscal

Los ingresos de la Comisaria del Amazonas durante la vigencia fiscal de 1987 ascendieron a \$ 635 millones, superando los del período anterior en 18.5%, anotándose que en su totalidad estuvieron conformados por recursos corrientes, puesto que los de capital, que en el año anterior contabilizaron \$ 145 millones, no mostraron movimiento en el período reseñado. Por su parte,

Tipo de cambio promedio en el mercado paralelo \$ 3.21 por cruzado.

⁽²⁾ Tipo de cambio promedio en el mercado paralelo \$ 4.10 por inti.

los gastos ascendieron a \$564 millones, superando en 7.0% los efectuados en 1986. Los egresos de funcionamiento aumentaron en el año 27.7% al llegar a \$479 millones, la inversión sólo se incrementó 1.2% y los gastos por transferencias presentaron una drástica disminución al pasar de \$71 millones en 1986 a \$3 millones en el presente ejercicio.

Actividad financiera

Al finalizar 1987, el saldo de los créditos de fomento agropecuario redescontados en la sucursal del Banco de la República de Leticia alcanzó un monto de \$ 67 millones, frente a \$ 14 millones totalizados en diciembre del año anterior, anotándose como los renglones más favorecidos el integral de ganadería, compra de equipos, siembra de pastos y avicultura. Adicionalmente, durante el año objeto de análisis fue redescontado el primer crédito de fomento industrial por valor de \$ 4 millones y destinado a la explotación maderera.

Respecto a las operaciones en el mercado financiero, durante 1987 se expidieron 29 títulos de ahorro nacional por \$ 67 millones, contabilizándose al finalizar el año un saldo de \$ 52 millones, con incremento anual de 116.7%.

En cuanto al sector financiero, incluidos los bancos comerciales, la Caja Agraria y el Banco Central Hipotecario, se observa que al final de 1987 el saldo de captaciones se situó en \$ 963 millones con un descenso anual de 3.3%, anotándose que los depósitos en cuenta corriente disminuyeron un 7.8% al mostrar saldo de \$ 436 millones y los depósitos de ahorro un descenso de 6.3% al totalizar \$ 374 millones, disminuciones que no lograron ser neutralizadas por los aumentos en los

saldos de los certificados de depósito a término y de las cédulas del Banco Central Hipotecario, dada su escasa ponderación dentro del total de captaciones. En lo concerniente a las operaciones activas, el sistema mostró un acentuado dinamismo al contabilizar un saldo de \$ 469 millones que significó un avance de 69.3%, saldo al cual los préstamos y descuentos aportaron \$ 466 millones y el resto, solamente \$ 3 millones, correspondió a deudores varios.

Sector externo

Según los manifiestos de Aduana, las importaciones tuvieron un valor CIF de US\$ 2.072 mil, de los cuales US\$ 1.320 mil correspondieron a bienes destinados al comercio y US\$ 752 mil a importación de equipos para la termoeléctrica de Leticia. El valor de los productos comerciales mostró una disminución de 21.5% en el año, lo cual en parte reflejó la situación de estancamiento que afectó durante 1987 al comercio de la capital comisarial. Los productos importados que tuvieron una mayor participación dentro del total comercial fueron. entre otros, vehículos automotores con el 38.5%, electrodomésticos 26.7%, maquinaria y repuestos 15.1% y alimentos 12.9%, procedentes en su mayoría del Japón, Brasil y Panamá. En cuanto a las exportaciones realizadas por el puerto de Leticia, se observa que el valor FOB disminuyó de US\$ 8 mil a US\$ 5 mil entre 1986 y 1987 y estuvieron conformadas por discos fonográficos y casetes procedentes de Antioquia y destinados a la vecina población brasileña del Marco.

Respecto al movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República de Leticia, el monto reintegrado durante 1987 descendió 91.7% al totalizar US\$ 82 mil, provenientes en 93.2% de ingresos por turismo. Conviene además reseñar, que mientras el peso colombiano tuvo una devaluación anual de 20.4%, la del cruzado fue del orden del 374.8%, y la del inti del 65.0%.

CAQUETA

Situación económica general

La influencia de la inversión privada fue determinante para que la economía caqueteña lograra sobreponer el influjo adverso ejercido por factores de variada índole, permitiendo consolidar un balance relativamente favorable. Dicha evolución estuvo relacionada con la mejoria que durante buena parte del año experimentaron las condiciones de seguridad regional. A nivel sectorial, para el agropecuario se conjugaron avances en algunos renglones y pronunciados descensos en otros. Incidieron, en el primer caso, el interés del gobierno por fomentar ciertos cultivos, y en el segundo, la presencia de fenómenos climáticos y fitosanitarios, además de las alzas en los costos de producción y la inadecuada estructura existente en materia de comercialización y movilización de productos.

Las ramas de la industria y la construcción inducidas por el dinamismo que la inversión privada les imprimió, registraron alentadores signos de progreso. En tal sentido fue de vital importancia la función cumplida por el sistema financiero, cuyo adelanto también fue tangible al canalizar los recursos del

35

ú	Indicadores	Unidades	1986	1987
1.	Producción			
	Maiz	Miles de toneladas	29	1
	Plátano		94(1)	9
	Yuca		67(1)	2
	Café		2	
	Caña panelera		40	4
	Aceite de palma	Toneladas	268	38
	Caucho	Toneladas	367	40
	Madera	Miles de m ³	48	4
2.	Monetarios (2)			
	Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	5.671	6.66
	- Cuentas corrientes		2.573	3.22
	- Depósitos de ahorro		1.944	2.32
	- C.D.T.		871	80
	- Otros		283	31
	Colocaciones sistema financiero		6.834	10.33
	- Cartera		6.318	9.42
	- Deudores varios		516	90
3.	Situación fiscal			
	Ingresos	Millones de pesos	1.031	1.40
	- Corrientes		849	1.01
	- De capital		182	39
	Gastos		913	1.21
	- Funcionamiento		441	54
	- Transferencias		102	, 23
	- Inversión		308	40
	Servicio de la deuda		62	2

ahorro hacia los diferentes sectores que requirieron financiación. Como consecuencia de lo anterior, el nivel de empleo manifestó cierto incremento en términos globales.

Sector agropecuario

Agricultura. El comportamiento de la actividad agrícola regional en 1987 estuvo caracterizado, de un lado, por descensos del 62.1%, 62.7% y 72.2%, en su orden, en las producciones de maíz, yuca y arroz, las cuales totalizaron 11.000, 25.000 y 666 toneladas, respectivamente, cultivos que además de haber estado afectados por los inconvenientes referidos inicialmente, han idoperdiendo en favor de la ganadería importantes extensiones superficiarias; y del otro lado, por los progresos del 5.3% en la cosecha de plátano que llegó a 99.000 toneladas,

de 9% para el caucho con 400 toneladas, del 45.1% en la extracción de aceite de palma correspondiente a 389 toneladas, y del sorgo cuyas 950 toneladas producidas lo llevan a figurar con alguna importancia dentro de la economía regional. Otros cultivos como la caña panelera, café y cacao mostraron niveles de producción ligeramente superiores a los del año precedente.

De recursos forestales, según los registros sobre movilización de las diferentes especies madereras expedidas por el INDERENA, se obtuvieron 46.000 metros cúbicos, 4.2% menos frente a 1986. La especie más explotada sigue siendo el cedro macho, que sumada a las de achapo, arracacho, laurel, marfil y sangre de toro, explican cerca del 64% de la mencionada producción. Cabe señalar la grave situación del subsector, que registra la destrucción de unas 50.000 hectáreas al año de bosque primario, unida a la carencia absoluta de programas regionales de reforestación.

Ganadería, Satisfactorio fue el balance arrojado por la actividad pecuaria del departamento, si se tiene en cuenta que los precios del ganado en la feria de Florencia mejoraron significativamente, además de que el inventario bovino creció 9.1% llegando a 1.538.235 cabezas (1), así como por su contribución al abastecimiento de los principales centros de consumo y aún de producción localizados en otras secciones del país, principalmente del suroccidente, evidenciado esto último por la extracción de 89.582 ejemplares, superior en 21% a la de 1986. El sacrificio de ganado mayor totalizó 33.808 cabezas, correspondiendo el 44.4% a Florencia y el 55.6% al resto del departamento.

Ministerio de Agricultura, cuadro de población ganadera nacional, elaborado con base en estimativos de los planes operativos departamentales 1986-1987.

La producción de leche, aproximadamente 30 millones de litros, autoabasteció el consumo de la región y generó excedentes que, una vez precondensados, salieron hacia otras zonas del país.

El ganado porcino del departamento registró un inventario de 120.000 ejemplares, señalando un adelanto del 42.7% en las salidas hacia otros mercados al totalizar 24.932 cerdos, y del 5.6% en los sacrificios para consumo interno que consolidaron 16.170 cabezas. La oferta anual de porcinos en la feria de esta ciudad aventajó en 21.4% la de 1986.

Industria

Signos relativamente alentadores denotó la industria durante 1987, como lo demuestran los progresos en el consumo de energía para uso industrial y el número de establecimientos suscriptores del servicio en 18.7% y 50.0%, respectivamente; como también por la constitución de cinco nuevas unidades empresariales del sector con capital de \$ 12 millones. Así mismo, el personal y empresas del ramo industrial afiliados al Instituto de Seguros Sociales superaron en 13.3% y 21.2% los registros de 1986 al ubicarse en 324 personas y 63 entidades.

Construcción

El sector de la construcción señaló prosperidad en algunos de sus indicadores como el número de licencias aprobadas y presupuesto de las obras por realizar, observándose mayor dinamismo en la construcción destinada a vivienda cuyos avances en el mismo orden fueron del 78.9% y 114.0% correspondientes a una superficie de 17.611 metros cuadrados, ya que la obra destinada a otros usos se vio afectada por el descenso del

50.7% en el área autorizada, hecho que explica la disminución del 54.3% en el empleo generado por el sector. De otra parte, la reducción de los ingresos experimentada por una franja poblacional, como resultado de la acción gubernamental tendiente a erradicar ciertas actividades al margen de la ley, presionó hacia el descenso el valor de la vivienda en Florencia.

Empleo

Con avance del 5.2% en el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales al totalizar 3.169 personas, y del 2.3% en los trabajadores del sector público que se ubican en 5.642, el nivel de empleo muestra un relativo adelanto, aunque insuficiente ante la creciente población subempleada y desempleada. Los principales sectores que absorben mano de obra son el oficial, servicios personales y el comercio. correspondiendo la mayor generación de empleo en 1987 a los servicios públicos, que registraron 117 empleados, 17.0% más que en el año anterior.

Situación fiscal

Los ingresos totales del Caquetá ascendieron en 36.0% frente a los de 1986. Un 72.1% de los \$ 1.402 millones proviene de recursos corrientes, entre los cuales sobresalen los recaudos por impuestos al consumo de tabaco, cerveza y licores, con crecimiento anual, en su orden, de 15.9%, 27.3% y 22.5% y que en conjunto significan el 58.1% del total de ingresos; los de capital originaron el 27.9% restante. Entre tanto, los gastos crecieron 32.5% al llegar a \$ 1.210 millones. Los egresos de funcionamiento demandaron el 45.3% del total, la inversión 33.4% las transferencias 19.6% y el servicio de la deuda 1.7%.

El municipio de Florencia, por su parte, recaudó \$ 418 millones en 1987, superando en 31.4% los de la vigencia anterior: todos ellos procedentes de ingresos corrientes. La transferencia recibida como participación del impuesto al valor agregado totalizó \$ 202 millones que representan el 48.35% de los recaudos, como reflejo de la incidencia de la Ley 12 de 1986, seguida por el impuesto de industria v comercio cuya concurrencia de \$ 80 millones registró un avance del 48.1%. La ejecución de gastos fue de \$ 385 millones, superior en 27.5% a la observada en la vigencia anterior, siendo causada en un 58.4% por los egresos de funcionamiento, mientras que las transferencias, la inversión y el servicio de la deuda absorbieron, en su orden, 18.4%, 12.5% y 10.7% del total.

Actividad financiera

Al concluir 1987, el saldo vigente de los créditos de fomento redescontados en Florencia con cargo al Fondo Financiero Agropecuario totalizó \$ 1.701 millones, siendo otorgados en 96.6% con recursos ordinarios y el resto con dinero de la línea externa BIRF, además de los \$ 372 millones redescontados con cargo al Fondo Ganadero. De otra parte, durante el año objeto de análisis se aprobaron 1.480 solicitudes de crédito por valor de \$1.751 millones, orientados a financiar, principalmente, actividades pecuarias desarrolladas en su mayoría por pequeños productores.

El sistema financiero del departamento contabilizó en diciembre 31 de 1987, un saldo de captaciones de \$ 6.662 millones, con incremento anual del 17.5%. Las cuentas corrientes con aumento del 25.3% explicaron el 48.4% de las operaciones; el ahorro tradicional, segundo en importancia, creció 19.4% y los certifica-

JUNIO 1989 37

dos de depósito a término retrocedieron 7.5%. El 85.4% de las captaciones, \$ 5.691 millones, fue efectuada en el mercado financiero de Florencia e igualmente, las cuentas corrientes fueron las de mayor concurrencia en la explicación de dicho saldo, 51.1%. Por su parte, la colocación de recursos en el departamento, \$ 10.333 millones, tuvo un crecimiento anual del 51.2%. La cartera vigente llegó a \$ 9.428 millones, que explica el 91.2% de dichas operaciones, al estar destinada principalmente a financiar el sector agropecuario, la construcción y el comercio. El 44.3% de las colocaciones efectuadas en el Caquetá se hizo en Florencia, reportando un saldo de \$ 4.582 millones, 51.5% más que en el año anterior.

CHOCO

Situación económica general

La mayor parte del sector productivo del Chocó registró avances en 1987. Con un área sembrada de 81.770 hectáreas y cosecha en el 90.8%, en la agricultura fue relevante la producción de plátano, caña panelera y banano, cuyo volumen producido de cada uno de estos cultivos superó las 100 mil toneladas. La ganadería mostró descenso en el inventario de vacunos e incremento en la población porcina, acompañados de una elevación de precios y del acertado manejo del crédito otorgado por los bancos al sector. El sector minero tuvo un aporte destacado con la producción de 72 mil onzas troy de oro, 20 mil de platino y 11 mil de mineral de plata. La actividad financiera, por su parte, registró saldos de captación y colocación superiores a los del año precedente, cuyos recursos se orientaron principalmente al comercio.

Sin embargo, la explotación de los recursos naturales renovables acusó descenso, va que según datos provisionales se registró el corte de 151 mil metros cúbicos de madera y la captura de 147 mil kilos de pescado. Así mismo, en la construcción, no obstante el incremento observado en el número de licencias aprobadas y en el presupuesto respectivo, el área autorizada para la edificación acusó descenso al totalizar 10.048 metros cuadrados. y en la parte fiscal, no obstante el manejo cauteloso de la ejecución presupuestal del departamento, éste contabilizó ingresos inferiores a los de 1986.

Sector agropecuario

Agricultura. Pese al crudo invierno que azotó al departamento durante casi todo el año, se observó ascenso en la producción de los principales cultivos de la región. En efecto, al cosecharse 40.400 de las 44.900 hectáreas que hay sembradas de plátano, se obtuvo una producción de 525.200 toneladas, que superaron las del año precedente en 2.1%. La superficie cultivada de banano llegó a 9.000 hectáreas, que cosechadas en el 75% dieron un corte de 101.250 toneladas, mayor que el obtenido en 1986 en 2.0%. El cultivo de la caña panelera registró un crecimiento anual del 3.2% en términos de área sembrada, pese al incremento del 37.8% registrado en los costos de producción por hectárea, cuya cosecha fue de 103.800 toneladas, que frente a las obtenidas en el año anterior muestran un incremento del 4.0%.

Así mismo, se observó crecimiento tanto en área sembrada como en la producción de arroz y maíz, originados en los mayores rendimientos del primero y en los favorables precios del segundo en el mercado local. En contraste, el cacao acusó descenso del 18.7% en área sembrada y del 18.5% en el volumen de producción, como resultado entre otros factores, de la presencia de enfermedades propias del cultivo.

Ganadería. El sector pecuario obtuvo resultados contrastantes en 1987, ya que se registró descenso del 1.6% en el inventario de vacunos al situarse en 160.100 cabezas, disminución originada por el mayor degüello que en el departamento totalizó 5.601 y en Quibdó 1.745. Opuestamente, la porcicultura registró incremento del 2.9% en el inventario, al totalizar 140.000 unidades, y descensos en el sacrificio del 7.7% en el Chocó y 34.6% en la capital del departamento.

Pesca y silvicultura. Según información provisional de la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó, en 1987 se capturaron 147.429 kilos de pescado de mar, 21.4% menos que en el año precedente, no obstante que esta actividad se vio favorecida con créditos nuevos por \$25 millones, los cuales fueron cancelados en su totalidad antes de finalizar el año.

La silvicultura, por su parte, registró la movilización de 151.210 metros cúbicos de madera, inferior en 24.1% a la de 1986, excluyendo la extracción en Juradó y en el Bajo San Juan.

Minería

Las buenas cotizaciones alcanzadas por los metales preciosos y la mayor utilización de minidragas en la extracción de oro y platino, fueron las principales razones que motivaron el incremento de la pro-

	Indicadores	Unidades	1986	198
	safarro all rib bayonto me non	a Tabicatorian a	DOUBLE N	-
1.	Producción Plátano	Miles de toneladas	514	52
	Caña panelera	Miles de toneladas	100	10
	Banano Banano		99	10
	Yuca		20	2
	Oro	Miles de onzas troy	71	
	Plata	Willes de Olizas troy	8	
	Platino		13r	1
	Madera	Miles de m³	199	15
	Pesca marina	Miles de kilos	187	14
2.	Monetarios (1)			
	Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	3.182	3.53
	Cuentas corrientes		1.478	2.0
	Depósitos de ahorro		1.391	1.15
	C.D.T.		259	21
	Depósitos fiduciarios		54	15
	Colocaciones sistema financiero		2.594	2.64
	Préstamos y descuentos		2.430	2.53
	Inversiones voluntarias		3	
	Deudores varios		161	10
3.	CONTRACTOR OF THE PROPERTY OF			
	Ingresos	Millones de pesos	992	69
	- Corrientes		739	61
	— De capital		253	8
	Gastos		922	69
	- Funcionamiento		439	39
	- Transferencias		152	15
	Inversión Servicio de la deuda		258	8
	Servicio de la deuda		73	

ducción minera. Fue así como se obtuvieron 72.117 onzas troy de oro, que frente a la producción del país, 853.468 onzas troy, el aporte del Chocó fue del 8.5%. El Banco de la República, por medio de sus oficinas establecidas en Quibdó y Condoto, adquirió 66.561 onzas troy de oro, equivalentes al 92.3% de la producción departamental. Por concepto de regalías los municipios auríferos recibieron cerca de \$ 212 millones y

la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó más de \$ 23 millones, montos que registran incrementos anuales del 118.6% y 109.1% como resultado, de una parte, de los aumentos registrados en el precio del oro, y de otra, porque el impuesto que antes era del 2% (Decreto-Ley 1245 de 1974), subió al 3% del valor total de la onza troy de oro fino, de acuerdo con lo establecido en la Ley 53 de octubre 27 de 1986.

La producción de mineral de plata fue de 10.697 onzas troy, 37.5% más que en 1986, que frente al total nacional la contribución del departamento fue del 6.4%.

Dentro de la minería, el más alto incremento tuvo lugar en la producción de platino, pues llegó al 53.8% anual con la obtención de 19.754 onzas troy, adquiridas en su totalidad por el Banco de la República. La contribución del Chocó en la producción nacional, 22.458 onzas troy, fue del 88% y las regalías recibidas por los municipios por producción de platino fueron superiores a los \$ 86 millones y cerca de \$ 10 millones entregados a CODECHOCO.

Construcción

La Oficina de Planeación Municipal de Quibdó aprobó 98 licencias para construir 10.048 metros cuadrados, de los cuales para vivienda se destinó el 45% al totalizar 4.521 metros cuadrados, 48% menos que el año anterior. En contraste, para oficinas y comercio se destinó el 55% restante, 5.527 metros cuadrados, cifra superior en 22.2% a la de 1986.

En el sector oficial el Instituto de Crédito Territorial concedió 254 préstamos por valor global de \$ 187 millones; el Fondo Nacional de Caminos Vecinales registró una inversión de \$ 57 millones en 11 carreteables, con una longitud total de 218 kilómetros y el Instituto Colombiano de Construcciones Escolares destinó \$ 12 millones para reparaciones locativas en establecimientos educativos del departamento.

Empleo

En 1987 había en el departamento 13.585 afiliados a las diferentes entidades de seguridad social, de los cuales 11.508 personas, 84.7%, laboraban en el sector oficial, registrándose la mayor generación de empleo en el número de docentes nacionales de primaria y secundaria; a su vez, el Instituto de Seguros Sociales contabilizó 2.077 afiliados, 15.3% del total, destacándose los servicios personales y el comercio como los principales empleadores del sector privado.

Situación fiscal

La ejecución de ingresos del departamento del Chocó totalizó \$ 697 millones, superior en 16.6% al presupuesto inicial, predominando los recaudos por impuesto al tabaco y la cerveza que aportaron, en su orden, el 37.8% y 18.7% del total. Los egresos, que igualmente se ubicaron en \$ 697 millones, se destinaron en 57.2% a funcionamiento, 27.3% a transferencias, 12.8% a inversión y 2.7% al servicio de la deuda.

El municipio de Quibdó, por su parte, recaudó \$ 296 millones, correspondiendo en su totalidad a ingresos corrientes, en los cuales sedestacó la participación del impuesto al valor agregado y las regalías por concepto de metales preciosos, que aportaron el 46.8% y 29.9%, respectivamente. Los gastos totalizaron \$ 361 millones, destinándose el 74.6% a funcionamiento, 14.2% al servicio de la deuda, 10.2% a inversión y 1.0% a transferencias.

Actividad financiera

El sistema financiero del Chocó contabilizó en diciembre 31 de 1987 un saldo de captaciones de \$ 3.533 millones, representados en 56.9% por depósitos en cuenta corriente, 32.5% por depósitos de ahorro, 6.2% por depósitos a término y 4.4% por depósitos fiduciarios. El 82.4% del total de captaciones, \$ 2.910 millones, se efectuó en la ciudad de Quibdó.

En la misma fecha, las operaciones activas del sector financiero del departamento se situaron en \$ 2.640 millones, a los cuales los préstamos y descuentos aportaron el 96.1% y los deudores varios el 3.9% restante, dineros que fueron colocados en 42.5% en la capital chocoana. Los créditos otorgados durante el año, consolidaron \$ 1.916 millones y se destinaron principalmente al sector comercio y al consumo.

JUNIO 1989